plaza pública para la edición del 14 de junio de 1993

Captura en Guatemala

El chapo en Almoloya

miguel ángel granados chapa

Aunque no sean infrecuentes los crímenes en las prisiones, no se ha cometido ningún homicidio en el penal de máxima seguridad de Almoloya. Para que no ocurra una se tendrá que mantener la adecuada separación entre Miguel Angel Félix Gallardo, huésped de ese lugar desde 1989, y Joaquín Guzmán Loera, El chapo, que llegó a alojarse allí el miércoles pasado por la tarde. Por razones que es preciso determinar específicamente, and son enemigos irreconcialiables, por muya rivalidad mucha sangre ha corrido.

Si sólo es verdad lo aducido por las autoridades, el asesinato de nueve personas allegadas a Félix Gallardo, en un operativo ordenado por Guzmán, hay suficiente materia para temer, y por lo tanto evitar, una venganza, o la culminación del ataque lanzado por Guzmán contra la familia de Félix Gallardo. El comenzar septiembre del año pasado, una tropilla de agentes judiciales gederales, o de bandoleros disfrazados de miembros de la PJF, secuestraron en Guadalajara, la ciudad de México y Cuernavaca a nueve personas, dos de ellos abogados de Félix Gallardo. A estos y a media docena de personas más, incluido "el escueincle que ayudaha a mi mamá a empujar la silla de ruedas" según dijo el propio Félip Gallardo, los capturaron en la residencia que en el redregal ocupaba la señora Josefina Gallardo, madre del jefe mafioso sinaloense emparentado con el ex gobernador Antonio Tabedo Corro. Todos fueron hallados cerca de Iguala. Ahora, la víctima de esa saña, y el presunto verdugo habitan la misma prisión.

El gran efecto logrado por la Procuraduría General de la República al presentar a Guzmán Loera en el penal de Almoloya, se vio sin embargo matizado por la suspicacia surgida en torno al lugar y la forma de la



aplom...
plaza pública/2

su detención. En socomunicado --leifo por el titular en la residencia presidencial el jueves 10--, la Procuraduría pasó por alto esas circunstancias, y se limitó a informar que "autoridades guatematicas lo entregaron...en el puente internacional de Talismán sobre el río Suchiate".

El coordinador de la lucha contra el narcotráfico, Jorge Carrillo olea me dijo (en entrevista religión transmitida el viernes 11, por Radio Mil) que la captura se realizó cerca de la ciudad de Guetemala, y que fue posible porque la policía mexicana se el vehículo en que viajaba El chapo, comprado en Nuevo León, el vehículo en chiapas, y por que las autoridades guatemaltecas disponían de retratos de Guzmán Loera por Carrillo de Millo de la noche del martes 8, El chapo fue entregado luego de un trayecto de más de cinco horas, al mediodía del miércoles 9 en el puente fronterizo mencionado.

Pero la autoridades guatemaltecas negaron que eso hubiera ocurrido. Guardía La policía nacional, y la Guardía de Hacienda, así como la dirección de migración y aun voceros militares, dijeron carecer de registros de que nadie con el nombre de Guzmám Loera hubiera sido detenido y deportado. Muchas razones puede explicar esa aparente contradicción. Quizá Guzmán Loera transitaba con otro nombre (en Guadalajara, la víspera del 24 de mayo se hospedó en el hotel Holiday Inn como Francisco Villaseñor). Quizá se le deportó con economía de trámites bajo un acuerdo de colaboración adecuado expedita, junta en este caso pero no por ello encomiable. Quizá el descontrol en que acaso vivan las fuerzas armadas guatemaltecas en estos días propicie que no todos sepan que hacen sus miembros. El hombre fuerte del Ejército, el general José Domingo García Samayoa estaba siendo despedido de su cargo a la sazón, y eso tiene tal vez alguna influencia en los modos de proceder de las tropas.

No es un hecho trivial, y reparecerá en los procesos correspondientes. Pero los pormenores de la captura del El chapo ceden en importancia al suceso mismo, bienvenido, de su captura.

cajón de sastre

En 24 horas, el 10 de junio, Jacobo Zabludovski en la mejor técnica de las medias verdades en que es experta la información de Televisa, anunció la cadena Telemundo está al borde de la quiebra. La noticia carece de fundamento, o al menos es una exageración, según lo hizo notar Joaquín Blaya, director de Telemundo, que apareció anteanoche en las pantallas de la cadena que encabeza para puntualizar que tres socios minoritarios de la empresa solicitaron ante un juzgado de Nueva York una restructuración financiera del consorcio que transmite en espalol en los Estados Unidos, que les permita cobrar de inmediato diez millones de dólares --de una deuda general por 300 millones de dólares. Sin desestimar la situación de las finanzas de Telemundo, Blaya explicó que la emprendida por esos t<u>res</u> acreedores es una operación normal en el mundo de los negocios norteamericanos, y denunció ante su auditorio que 🗪 la distorsión practicada por Televisa tiene que ver con la próxima expansión de los servicios de su cadena, que rivaliza con Univisión por atraer al póbli co de habla hispana en los Estados Unidos. Blaya dirigía Univisión hasta que el año pasado Televisa recompró parte de las acciones, lo que le permi te tener control sobre la programación, y Blaya emigró a la otra cadena. Telemundo se dispone a iniciar un servicio de noticias durante las 24 horas, que rivalizará con las emisiones de Eco. El anuncio, el lo de junio pasado, de estos planes, provocó la reacción de Televisa. Telemundo negoci con Reuters Televison y con la British Broadcastin Corporation World Service Television, una asociación para establecer tal servicio noticioso, que será transmitido vía satélite desde Miami a estaciones de cable y repe tidoras que lleguen a América Latina España y cerca de 25 millones de his panohablantes Reuters cuenta con 400 equipos de cámara en todo el mundo. El servicio de televisión de la BBC, a su vez, caer 260 corresponsa les en 50 oficinas. En México, el principal grupo de trabajo de Univisión ha sido ya contratado por Telemundo. Eso explica el desprestigio que procu ra crear 24 horas en torno de su empresa competidora.

PLAZA PUBLICA

Captura en Guatemala

Miguel Angel Granados Chapa

unque no sean infrecuentes los crímenes en las prisiones, no se ha cometido ningún homicidio en el penal de máxima seguridad de Almoloya. Para que no ocurra el primero, se tendrá que mantener la adecuada separación entre Miguel Angel Félix Gallardo, huésped de ese lugar desde 1989, y Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, que llegó a alojarse allí el miércoles pasado por la tarde. Por razones que es preciso determinar específicamente, son enemigos irreconciliables, por cuya rivalidad mucha sangre ha corrido.

Si sólo es verdad lo aducido por las

autoridades, el asesinato de nueve personas allegadas a Félix Gallardo, en un operativo ordenado por Guzmán, hay suficiente materia para temer, y por lo tanto evitar, una venganza o la culminación del ataque lanzado por Guzmán contra la familia de Félix Gallardo. Al comenzar septiembre del año pasado, una tropilla de agentes judiciales federales, o de ban-doleros disfrazados de miembros de la PJF, secuestraron en Guadalajara, la ciudad de México y Cuernavaca a nueve personas, dos de ellos abogados de Félix Gallardo. A éstos y a media docena de personas más, incluido "el escuincle que ayudaba a mi mamá a empujar la silla de ruedas", según dijo el propio Félix Gallardo, los capturaron en la residencia que en el Pedregal de San Angel ocupaba la señora Josefina Gallardo, madre del jefe mafioso sinaloense emparentado con el exgobernador Antonio Toledo Corro. Los cadáveres de todos fueron hallados cerca de Iguala. Ahora, la víctima de esa saña, y el presunto verdugo, habitan la misma prisión.

El gran efecto logrado por la Procuraduría General de la República al presentar a Guzmán Loera en el penal de Almoloya, se vio sin embargo matizado por la suspicacia surgida en torno al lugar y la forma de la detención. En comunicado -leído por el titular de la residencia presidencial el jueves 10-, la Procuraduría pasó por alto esas circunstancias, y se limitó a informar que "autoridades guatemaltecas lo entregaron... en el puente internacional de Talismán sobre el río Suchiate".

El coordinador de la lucha contra el narcotráfico, Jorge Carrillo Olea me dijo (en entrevista transmitida el viernes 11, por Radio Mil) que la captura se realizó cerca de la ciudad de Guatemala, y que fue posible porque la policía mexicana transmitió datos sobre el vehículo en que viajaba El Chapo, comprado en Nuevo León, y registrado en Chiapas, y porque las autoridades guatemaltecas disponían de retratos de Guzmán Loera con bigote y sin él, aportados también desde México. Detenido en la noche del martes 8, El Chapo fue entregado luego de un trayecto de más de cinco horas, al mediodía del miércoles 9 en el puente fronterizo mencionado.

Pero algunas autoridades guatemaltecas negaron que eso hubiera ocurrido. La policía nacional, y la Guardia de Hacienda, así como la dirección de migración y aun voceros militares, dijeron carecer de registros de que nadie con el nombre de Guzmán Loera hubiera sido detenido y deportado. Muchas razones puede explicar esa aparente contradicción. Quizá Guzmán Loera transitaba con otro nombre (en Guadalajara, la víspera del 24 de mayo se hospedó en el hotel Holiday Inn como Francisco Villaseñor). Quizá se le deportó con economía de trámites bajo un acuerdo de colaboración expedita, adecuado en este caso pero no por ello encomiable. Quizá el descontrol en que acaso vivan las fuerzas armadas guatemaltecas en estos días propicie que no todos sepan qué hacen sus miembros. El hombre fuerte del Ejército, el general José Domingo García Samayoa, estaba siendo despedido de su cargo a la sazón, y eso tiene tal vez alguna influencia en los modos de proceder de las tropas.

■ El Chapo en Almoloya

No es un hecho trivial, y reaparecerá en los procesos correspondientes. Pero los pormenores de la captura de *El Chapo* ceden en importancia.

Cajón de Sastre

En 24 horas, el 10 de junio, Jacobo Zabludovsky en la mejor técnica de las medias verdades en que es experta la información de Televisa, anunció que la cadena Telemundo está al borde de la quiebra. La noticia carece de fundamento, o al menos es una exageración, según lo hizo notar Joaquín Blaya, director de Telemundo, que apareció anteanoche en las pantallas de la cadena que encabeza para puntualizar que tres socios minoritarios de la empresa solicitaron ante un juzgado de Nueva York una reestructuración financiera del consorcio que transmite en español en Estados Unidos, que les permita cobrar de inmediato diez millones de dólares -de una deuda general por 300 millones de dólares. Sin desestimar la situación de las finanzas de Telemundo, Blaya explicó que la emprendida por esos tres acreedores es una operación normal en el mundo de los negocios norteamericanos, y denunció ante su auditorio que la distorsión practicada por Televisa tiene que ver con la próxima expansión de los servicios de su cadena, que rivaliza con Univisión por atraer al público de habla hispana en Estados Unidos. Blaya dirigía Univisión hasta que el año pasado Televisa recompró parte de las acciones, lo que le permite tener control sobre la programación, y Blaya emigró a la otra cadena.

Telemundo se dispone a iniciar un servicio de noticias durante las 24 horas, que rivalizará con las emisiones de Eco. El anuncio, el 1 de junio pasado, de estos planes, provocó la reacción de Televisa. Telemundo negocia con Reuters Television y con la British Broadcasting Corporation World Service Television, una asociación para establecer tal servicio noticioso, que será transmitido vía satélite desde Miami a estaciones de cable y repetidoras que lleguen a América Latina, España y cerca de 25 millones de hispanohablantes en EU. Reuters cuenta con 400 equipos de cámara en todo el mundo.

El servicio de televisión de la BBC, a su vez, dispone de 260 corresponsales en 50 oficinas. En México, el principal grupo de trabajo de Univisión ha sido ya contratado por Telemundo. Eso explica el desprestigio que procura crear 24 horas en torno de su empresa competidora.